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L’étymologie 

L’étymologie est l’étude des racines des mots. Ex. : le terme hécatombe 
vient du grec (hekaton, « cent » et bous, « bœuf ») ; il s’agit donc à 
l’origine d’un sacrifice religieux qui implique un grand nombre de 
victimes. 

● Trouvez le plus de mots possible formés sur les racines suivantes : 

Ex. : lex (latin) : « loi »  légal, loyal, légitime, légalité, loyauté, loyalisme, légiférer, 
légaliser, législation, législatif, législature ; illégal, illégitime… 

1. hippos (grec) : « cheval »   

2. 
equus (latin classique) : 
« cheval » 

  

3. caballus (bas latin) : « cheval »   

4. caput (latin) : « tête »   

5. testa (latin) : « coquille, crâne »   

6. 
calamus (latin) :  
« chaume, roseau » 

  

7. thèque (grec) : « loge »   

8. cor (latin) : « cœur »   

9. hieros (grec) : « sacré »   

10. vir (latin) : « homme »   

11. gunê (grec) : « femme »   

12. 
infans (latin) :  
« qui ne parle pas » 
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Corrigé 

1. 
Hippisme, hippodrome, concours hippique, hippocampe,  

hippopotame, boucherie hippophagique, voiture hippomobile,  
hippogriffe (animal fabuleux). 

2. 
Équitation, équestre, équin, équidés. 

3. 
Cheval, chevalier, chevalerie, chevaucher.  

Mots voisins : cavalier, cavalerie, cavalcade… 

4. 
Capital(e), chef, couvre-chef, capitation (impôt par tête), chapitre, 

chapiteau, capitalisme (le plus important, le capital, passant  
avant les intérêts) ; décapiter. Mots voisins : capitaine, caporal… 

5. 
Tête, têtard, teston (ancienne monnaie frappée à l’effigie  

des rois de France), têtière, têtu ; entêter, étêter. 

6. 
Calamité (dévastation des récoltes), calamiteux, chalumeau,  

lapsus calami (erreur d’écriture, par opposition à lapsus linguae). 

7. 
Bibliothèque, discothèque, cinémathèque, sonothèque, pinacothèque, 

médiathèque, ludothèque, DVD-thèque. 

8. 
Courage, cordialité, cordialement, cordial, feuille cordiforme (botanique). 

9. 
Hiérarchie, hiératique, hiéroglyphe, hiérophante. 

10. 
Virilité, viril, vertu, virago, triumvirat ; déviriliser. 

11. 
Gynécée, gynécologue, androgyne (caractères à la fois masculins  

et féminins), misogyne. 

12. 
Enfant, enfantillage, enfantin, enfanter ; infant, infanterie, infanticide, 

infantile, infantiliser, infantilisme. 

 
Attention aux homonymes !  

Dans parachute, le préfixe para est tiré de mots empruntés (paravent, parasol) ; 
dans paramédical, para est un élément grec qui veut dire « à côté de ». 
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Les racines grecques (I) 

Les mots « savants » sont généralement composés à partir d’éléments 
empruntés au grec. La première partie du mot ainsi formé doit le plus 
souvent se lire comme le complément de la seconde. Ex. : anthro-
pophage : celui qui mange (du grec phagein) de la chair humaine 
(anthropo-). 

● Retrouvez les racines de chacun des mots suivants et donnez leur sens : 

Ex. : mégalithe  méga/lithe : pierre de grande taille 

1. anthropologue   

2. archéologie   

3. monarchie   

4. autochtone   

5. biobibliographie   

6. céphalopodes   

7. chiromancie   

8. polychrome   

9. cosmopolite   

10. démocratie   

11. cynodrome   

12. pithécanthrope   

13. hydrogène   

14. géopolitique   

15. idéogramme   
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Corrigé 

1. 
Anthropo/logue : scientifique qui étudie l’évolution de l’homme. 

2. 
Archéo/logie : étude des choses anciennes. 

3. 
Mon(o)/archie : gouvernement d’un seul. 

4. 
Auto/chtone : qui est issu du sol même où il habite  

(« soi-même » et « terre »). 

5. 
Bio/biblio/graphie : étude de la vie et des œuvres d’un auteur. 

6. 
Céphalo/podes : mollusques dont les tentacules partent de la tête. 

7. 
Chiro/mancie : divination à partir des lignes de la main. 

8. 
Poly/chrome : de plusieurs couleurs. 

9. 
Cosmo/polite : citoyen de l’univers. 

10. 
Démo/cratie : souveraineté du peuple. 

11. 
Cyno/drome : piste aménagée pour les courses de chiens. 

12. 
Pithèque/anthrope : mi-singe, mi-homme, genre fossile des hominidés. 

13. 
Hydro/gène : « qui produit de l’eau ». 

14. 
Géo/politique : étude des rapports entre le territoire (la Terre)  

et les États. 

15. 
Idéo/gramme : signe représentant une idée. 
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Les racines grecques (I)  
(suite) 

16. calligraphie   

17. héliotrope   

18. mégalomanie   

19. métamorphose   

20. autonomie   

21. éponyme   

22. orthodoxe   

23. panthéon   

24. pseudonyme   

25. psychiatrie   

26. télescope   

27. ergothérapie   

28. isotherme   

29. anatomie   

30. typologie   
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Corrigé (suite) 

16. 
Calli/graphie : art de l’écriture (« belle écriture »). 

17. 
Hélio/trope : qui se tourne vers le soleil. 

18. 
Mégalo/manie : folie des grandeurs. 

19. 
Méta/morphose : changement de forme. 

20. 
Auto/nomie : capacité à se réguler par soi-même, indépendance. 

21. 
Épo/nyme : qui donne son nom à (épi, « sur », onoma, « nom »). 

22. 
Ortho/doxa : qui suit l’opinion correcte. 

23. 
Pan/theos : temple consacré à tous les dieux. 

24. 
Pseudo/nyme : faux nom. 

25. 
Psych/iatrie : médecine qui traite les maladies mentales. 

26. 
Télé/scope : instrument qui permet de voir les objets éloignés. 

27. 
Ergon/thérapie : fait de soigner par le travail. 

28. 
Iso/therme : température constante. 

29. 
Ana/tomie : étude scientifique par la dissection (temnein, « couper »). 

30. 
Typo/logie : étude des caractères. 
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Les préfixes latins 

La dérivation consiste à créer un mot nouveau à partir de préfixes ou de 
suffixes. Les principaux préfixes sont empruntés au latin (ex. : a, pro, 
inter…). Quelques-uns, très productifs aussi, viennent du grec (ex. : 
hyper, syn). 

● Quel préfixe faut-il ajouter pour trouver le mot correspondant  
à la définition proposée ? 

Ex. : …droit : habile  adroit 

1. …jeter : préparer   

2. …national : entre les nations   

3. …musculaire : dans le muscle   

4. …mettre : donner à quelqu’un   

5. …division : ramification   

6. …libéral : capitaliste   

7. 
…marché : grand centre 
commercial 

  

8. 
…pénultième : avant-avant-
dernière syllabe 

  

9. …poser : placer après   

10. …tractation : désaveu   

11. …habiter : vivre ensemble   

12. …latéral : qui accompagne   

13. …probable : douteux   
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Corrigé 

1. 
Projeter. 

 
2. 

International. 
 

3. 
Intramusculaire. 

 
4. 

Transmettre. 
 

5. 
Subdivision. 

 
6. 

Ultralibéral. 
 

7. 
Supermarché. 

 
8. 

Antépénultième. 
 

9. 
Postposer. 

 
10. 

Rétractation. 
 

11. 
Cohabiter. 

 
12. 

Collatéral. 
 

13. 
Improbable. 

 
Attention !  

Le préfixe a- par exemple peut aussi bien venir de ad (latin : « vers » [affaiblir]),  
que de ab (« enlever » [abstraire]) ou du a privatif grec [athée]. 


